

# Grundüberzeugungen

von Hans-Dieter Bottke

Nachfolgend führe ich kurz einige wichtige meiner Grundüberzeugungen auf, um von vornherein klarzustellen, auf welchem geistigen Fundament alle meine politischen, wirtschaftlichen, gesellschaftlichen sowie sonstigen Worte und Taten stehen und damit zu verstehen sind. Dabei beziehe ich mich unter anderem vor allem auf die ersten 21 Artikel unseres Grundgesetzes. Philosophisch möchte ich zudem auf Immanuel Kant verweisen.

Nun eine kurze Auflistung:

1. Die Menschenwürde gilt für alle Menschen gleichermaßen. Daher wende ich mich auch ganz entschieden gegen jede Form von Rassismus: Kein Mensch ist moralisch besser oder schlechter sowie klüger oder dümmer als ein anderer Mensch allein aufgrund äußerer Merkmale, für die er selber überhaupt nichts kann wie beispielsweise seine Hautfarbe.
2. Jeder Mensch hat das Recht auf die freie Entfaltung seiner Persönlichkeit, solange er dabei nicht das gleiche Freiheitsrecht seiner Mitmenschen dazu auf ungebührliche Weise einschränkt.
3. Kein Mensch kann für sich und seine Meinung einen absoluten Wahrheitsanspruch erheben und damit völlige Irrtumsfreiheit für sich beanspruchen<sup>1</sup>. Für alle Diskussionen gilt daher für mich folgende Grundregel: „Ich habe eine Meinung, begründe diese und stelle sie dann zur Diskussion.“
4. Politisch trete ich für den demokratischen Rechtsstaat ein, weil dieser als einziger mit der oben beschriebenen Menschenwürde sowie gleicher Freiheitsrechte für alle Bürger eines Staates vereinbar ist.
5. Wirtschaftlich trete ich aus denselben Gründen für eine Soziale Marktwirtschaft im Sinne von Ludwig Erhard ein, welche zudem der ökologischen Nachhaltigkeit verpflichtet ist.

---

Kontakt: Dr. Hans-Dieter Bottke, Idar-Oberstein, [info@drbottke.de](mailto:info@drbottke.de)

---

<sup>1</sup> Zur Widersprüchlichkeit dieser Aussage und des vernünftigen Umgangs mit diesem Widerspruch verweise auf mein Buch „Der Mensch – eine kritische Auseinandersetzung mit uns selbst“. Auszüge finden sich auf dieser Seite ([www.drbottke.de](http://www.drbottke.de)) unter dem Punkt „Themenbeiträge“, Unterpunkt „Philosophie“ und dort unter „Grundlagen und Grenzen menschlichen Denkens“.